

**Zeitschrift:** Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat

**Herausgeber:** Société de communication de l'habitat social

**Band:** 41 (1968)

**Heft:** 9

  

**Artikel:** Le Parthénon est en péril de mort...

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-126519>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Le Parthénon est en péril de mort...

52

Le Parthénon est en grave péril!... En effet, le dernier numéro du «Courrier de l'Unesco», par la plume de M. Georges Dontar, directeur de l'Acropole, fait le point de l'état désastreux du célèbre monument. Celui-ci est dans une telle situation que le Service grec d'archéologie étudie la possibilité d'interdire aux touristes l'entrée du bâtiment. Il ne s'agit pas d'une crainte quelconque de le voir s'écrouler mais bien pour arrêter la déformation des marches et dallages, usés par les pas des millions de visiteurs.

Malheureusement, d'autres dangers existent, redoutables et divers. Ainsi peut-on évoquer la dégradation des sous-bassements par l'action des eaux d'infiltration; la fissuration du marbre éclatant par l'action de l'eau qui gèle; les ébranlements causés par les avions supersoniques.

Par ailleurs, au début du XX<sup>e</sup> siècle, on crut pouvoir restaurer le monument en utilisant des crampons de fer pour assurer le maintien des blocs de pierre. Malheureusement les années passant, la rouille a fait perdre aux crampons toute solidité et le fer se dilatant fait éclater la pierre. Pour remplacer ceux-ci par des crampons de bronze ou d'acier inoxydable, il faudra plusieurs années de travail.

Enfin, plus grave encore est la menace que constitue l'atmosphère polluée dont l'action conduit à la décomposition de la pierre. Les gaz émanant des usines provoquent ce méfait et les spécialistes, malgré leurs recherches, n'ont pu encore aboutir à trouver le produit pouvant être étendu sur les marbres pour les préserver efficacement... sans provoquer de nouveaux méfaits!

Par ailleurs, on recherche les moyens susceptibles de défendre les statues contre les intempéries! Faudra-t-il déposer les originales et mettre en place des copies?

On a aussi cherché la façon la plus expédiente pour reconstituer le plafond avec des dalles de marbre. Le poids soulève des problèmes tels qu'on pense maintenant à utiliser le bois, voire le plastique...

Pour les figures du fronton, le sujet est le même que pour les statues et l'on envisage de leur substituer des copies. Cet ensemble complexe suppose en fait le problème global de la sauvegarde du Parthénon et les aspects en sont si préoccupants que l'Unesco se prépare à envoyer à Athènes une mission d'experts. Celle-ci sera chargée d'étudier avec les autorités grecques les mesures à prendre d'urgence afin d'empêcher la ruine définitive d'un des plus insignes témoignages de l'architecture mondiale.

---

## Publications spéciales de la revue «Habitation»

### Espaces verts et urbanisme

Publié avec l'appui du Groupement des paysagistes romands et du Groupe de Suisse occidentale de l'Association suisse du plan d'aménagement national ASPAN.

Léopold Veuve, architecte FAS-SIA 5 fr.

### Réflexions sur une région urbaine

Résumé de la conférence donnée à la FAS, Sections romande et genevoise, le 28 avril 1967, à Montreux.

Léopold Veuve, architecte FAS-SIA 5 fr.

### Les communes face à l'aménagement de leur territoire

Exposés présentés au Cours de Villars-sur-Ollon les 27 et 28 janvier 1967 10 fr.

### La famille et le logement

Enquête de l'Office cantonal vaudois du logement avec le concours de l'UIA (Union internationale des architectes) et de l'USAL (Union suisse pour l'amélioration du logement), Zurich et Lausanne 1960

10 fr.

### L'encouragement à la construction de logements

Rapport des groupes d'experts I-V à la Conférence nationale concernant la construction de logements, 1967 15 fr.

### L'habitation dans le cadre de l'urbanisme et de l'aménagement du territoire

Publié avec l'appui du Groupe de Suisse occidentale de l'ASPAN et de la Section romande de l'USAL.

J.-P. Vouga, architecte 5 fr.

Toutes ces publications peuvent être obtenues auprès de la Rédaction de la revue, place de la Riponne 10, Lausanne.

---